

**UNIVERSIDAD ESTATAL A DISTANCIA
CONSEJO UNIVERSITARIO**

10 de octubre del 2008

ACTA No. 1945-2008

Sesión Pública Extraordinaria

**Celebración del primer Aniversario de la Declaración de la UNED como
Institución Benemérita de la Educación y la Cultura.**

PROGRAMA

- I. Bienvenida**
- II. Himno Nacional**
- III. Himno de la UNED**
- IV. Apertura de la sesión**
- V. Palabras del Sr. Rodrigo Arias Camacho
Rector y presidente del Consejo Universitario**
- VI. Motivación del Sr. Ramiro Porras Quesada,
Miembro externo del Consejo Universitario**
- VII. Presentación del libro conmemorativo del Benemeritazgo de la
UNED
Sr. Joaquín Jiménez Rodríguez,
Miembro interno del Consejo Universitario**

- VIII. **Entrega del libro conmemorativo al diputado
Bienvenido Venegas Porras**
- IX. **Reconocimiento a los primeros tutores (I semestre 2008)
Sra. Marlene Víquez Salazar,
Miembro interno del Consejo Universitario.**
- X. **Reconocimiento para estudiantes, funcionarios
y funcionarias distinguidos de la UNED.**
- XI. **Presentación oficial de Ensamble de Percusión,
Grupo residente de la UNED.**
- XII. **Cierre de sesión extraordinaria.**

Se inicia la sesión a las diez horas con diez minutos.

Palabras del Sr. Rodrigo Arias Camacho, Rector y presidente del Consejo Universitario.

Buenos días tengan todos y todas. De esta manera damos por abierta esta sesión solemne extraordinaria del Consejo Universitario de la UNED convocada hoy 10 de octubre del 2008 con el propósito de realizar una serie de reconocimientos especiales en el marco del primer año del benemeritazgo de esta casa de estudios.

De nuevo un saludo a todos y a todas, a los miembros del Consejo Universitario, del Consejo de Rectoría, a los integrantes del Directorio de la Federación de Estudiantes de la UNED y de otras asociaciones y estudiantes en general. A las compañeras y compañeros de la Universidad que comparten con nosotros este momento tan significativo en la historia de la Universidad.

Un saludo especial a los invitados que nos honran con su presencia en esta mañana, a don Guillermo Vargas, Presidente del Sistema Nacional de Acreditación de la Educación Superior y también ex funcionario de esta Universidad. A don Chester Zelaya ex Rector de la UNED sea siempre bienvenido a su casa esta Universidad.

A don Gulloy Macey, Diputado de la Asamblea Legislativa quien también nos honra con su presencia, lo mismo al Secretario del Tribunal Supremo de Elecciones don Alejandro Bermúdez y también ex funcionario de la UNED.

A los representantes y asesores de don Bienvenido Venegas, Diputado proponente de la ley que da lugar al benemeritazgo de la UNED quien por motivo de salud no está con nosotros en esta ocasión.

Una bienvenida a los ex funcionarios y ex funcionarias de la UNED, jubilados de esta institución que en 1978 daban inicio como tutores al primer curso lectivo de esta Universidad innovadora y a todos quienes nos acompañan en esta ocasión.

Decía que es una ocasión especial en la que unimos realmente una serie de celebraciones importantes para la Universidad, me faltaba hacer extensivo el saludo a las compañeras y compañeros de los Centros Universitarios que mediante el sistema de videoconferencia también están compartiendo con nosotros en esta importante celebración.

Unimos varias celebraciones en un mismo acto que son las que integramos en esta sesión solemne extraordinaria del Consejo Universitario. Lo hacemos en el marco de la celebración del primer aniversario del benemeritazgo que la Asamblea Legislativa otorgara el 10 de octubre del 2007 a la Universidad Estatal a Distancia declarándola institución benemérita de Costa Rica.

Aprovechamos este día para hacer un reconocimiento especial a funcionarios, funcionarias y estudiantes sobresalientes de la Universidad. Desde este punto de vista mi reconocimiento especial a personal a Daniela Jiménez, Fiorella Monge, estudiantes que reciben el reconocimiento respectivo, a don Roger Loria que en el área académica es quien recibe el reconocimiento especial que otorga la Universidad, a don Luis Rodríguez y a Mayela Nash por sus aportes en diferentes campos en el desarrollo de la institución.

De forma especial también el reconocimiento que se otorga a todos los profesores y profesoras del programa de enseñanza de la matemática que reciben una mención honorífica en esta oportunidad.

Oportunidad también en la que haremos un reconocimiento especial a los tutores y tutas primeros de la Universidad y que culminaremos con la entrega oficial del libro dedicado al benemeritazgo. "La Joven Benemérita" así fue titulado, un agradecimiento a Silvia su autora quien ha estado durante estos meses recopilando todos los elementos necesarios para poder tener un libro conmemorativo.

Los diferentes actos que identifican este momento histórico que vive la Universidad Estatal a Distancia. Al final terminaremos con la presentación oficial del Grupo Residente de la UNED Ensamble de Percusión que nos deleitará también al final este acto.

Como ven son muchas celebraciones integradas en un mismo acto, pero creo que se hace en un momento particularmente especial con motivo de ese primer aniversario del benemeritazgo de la UNED.

Y es que realmente el 10 de octubre del año 2007 debe ser reconocido por todos los que estamos dentro de la Universidad o por todos los que han pasado por la Universidad y por todos los que vendrán en el futuro como un día sumamente especial. Creo la declaratoria de la Universidad Estatal a Distancia como institución benemérita de la educación y la cultura de Costa Rica, es probablemente el hecho histórico más importante que ha experimentado esta Universidad durante su existencia hasta el presente. El benemeritazgo para la UNED representa tanto el reconocimiento por su ardua y fructífera labor, como también la afirmación de la efectividad del modelo educativo desarrollado por esta casa de estudios en nuestro país y la superación del escepticismo que existiera 30 años atrás sobre el futuro de una universidad a distancia en Latinoamérica.

El benemeritazgo otorgado de manera unánime por los integrantes de la comisión correspondiente en el Congreso y refrendado posteriormente por el señor presidente de la República, es la respuesta a las dudas que se presentaron durante el proceso de su constitución durante el trámite legislativo para la aprobación de su ley (ley 6044 del 3 de marzo de 1977). Este benemeritazgo refleja igualmente, la materialización de los sueños e ilusiones de llevar por medio de la UNED, la esperanza de superación basada en el esfuerzo y la capacidad personal a cientos y miles de estudiantes en todo el país, a cientos y miles de hogares a lo largo y ancho del territorio nacional.

El benemeritazgo es también la respuesta a las ingentes acciones, proyectos y programas implementados por las autoridades, profesores y funcionarios de la sede central y centros universitarios de la Universidad en cada etapa histórica durante su trayectoria de tres décadas en la sociedad costarricense. Este laurel es el fruto de la acción de renovación que ha identificado a la universidad durante su vida y de la lucha permanente de la excelencia en su quehacer. Es por lo tanto, el resultado de la rigurosidad académica y de la evolución permanente y voluntariosa de innovar en el uso y la incorporación de los medios y canales de comunicación e interacción que el desarrollo científico y tecnológico pone al servicio de la sociedad en general y de la educación a distancia de manera particular.

El benemeritazgo en tan solo 30 años, viene a fortalecer la importancia y a re posicionar la pertinencia de los grandes principios fundacionales que llevaron a los congresistas del 77 a apoyar la fundación de esta universidad. Este acto conlleva la responsabilidad de estar velando porque en la operación cotidiana de la UNED; se busque siempre alcanzar su misión de democratizar el acceso a los beneficios de la educación superior en esta sociedad. Abrir oportunidades de educación superior de calidad para todos los habitantes y en todas las regiones del país, será siempre una aspiración esencial en busca de lograr mejores condiciones de vida para todas las personas. Hacerlo bajo una modalidad de educación a distancia en este siglo XXI, se convierte en una necesidad propia del desarrollo en esta era de la información y del conocimiento, tiempo en el cual, la UNED recibe el máximo reconocimiento al que puede aspirar una institución en Costa Rica.

Este benemeritazgo se debe también y por lo tanto se dedica a los estudiantes de la UNED. A quienes primero acudieron con incertidumbre al llamado de esta nueva universidad en 1978, a quienes a los largo de los años han cumplido con las diferentes responsabilidades académicas de los cursos matriculados y han hecho los esfuerzos y sacrificios que demanda el estudio a distancia, a quienes continúan matriculados en los diferentes cursos y carreras para superarse como profesionales y realizarse más plenamente como personas, a quienes con un título de la UNED se desempeñan en los 81 cantones de Costa Rica interiorizando nuestra misión y haciendo verdadera la democratización de la educación superior que se buscaba con la creación de esta Universidad. A quienes vendrán en el futuro, a esos cientos y miles de estudiantes y de hogares que dentro y fuera del país, se beneficiarán de la labor de esta institución benemérita.

Este reconocimiento implica también un mayor compromiso. El benemeritazgo nos enorgullece y llena de alegría, al mismo tiempo nos hace más conscientes de la importancia de la Universidad a lo largo de la historia de la humanidad y de trascendencia particular en este tiempo. Este galardón también nos compromete de manera especial a seguir trabajando incansablemente para hacer cierta la altísima misión que se nos encomendó al crearse la UNED. Esta declaración de universidad benemérita, se constituye en la fuerza interior que debe sostener el accionar de la Universidad para seguir dando las respuestas adecuadas y oportunas a las necesidades y aspiraciones de la sociedad y de los estudiantes en el futuro.

La UNED en sí misma es esperanza, esfuerzo y sacrificio para todos los integrantes de su comunidad universitaria, el reconocimiento alcanzado como institución benemérita de la educación y la cultura de Costa Rica, es también esperanza y compromiso en seguir aportando al crecimiento del país, por medio del desarrollo de novedosas opciones educativas de calidad para acceder al conocimiento para todos quienes estén dispuestos a aprovechar las oportunidades que se dan por medio de la UNED.

Felicitémonos y alegrémonos por este momento histórico tan especial que nos ha correspondido vivir con la UNED, al mismo tiempo que reafirmamos nuestro compromiso con el futuro de esta universidad tan querida y tan necesaria por el pueblo de Costa Rica.

Un reconocimiento particularmente importante de nuevo a quienes abrieron los primeros caminos de la universidad y que ahora tendremos la oportunidad de llamarlos y darles ese reconocimiento especial de la Universidad. Nuestro reconocimiento particular también a funcionarios y funcionarias destacados y un agradecimiento al jurado que tuvo esta ardua y difícil labor dentro de los muchos postulados, de seleccionar a las primeras personas de la UNED que reciben oficialmente este reconocimiento como funcionarios, funcionarias, estudiantes destacados y sobresalientes de la Institución.

De igual manera a la Comisión y a todos los que estuvieron trabajando especialmente a doña Silvia y a la Cátedra de Historia, a don Alonso que también estuvo muy de cerca colaborando para que fuera posible en poco tiempo recoger en un documento todos esos hechos, documentos, actividades que se dan alrededor del proceso y posteriores a la declaración de la UNED como institución benemérita de la educación y la cultura y que las tenemos recogidas en este libro que ahora haremos se entrega oficial y que debe servir siempre como un recuerdo no solo de este tiempo tan bonito y tan especial que hemos vivido en la Universidad Estatal a Distancia sino también como un recordatorio de que el benemeritazgo es algo de lo que nos alegramos, enorgullecemos, nos sentimos muy contentos pero también que nos tiene que hacer mucho más conscientes del compromiso que tenemos por trabajar en una Universidad pertinente para la Costa Rica de hace 31 años, pero sobre todo más pertinente para las sociedades de esta era de la información y el conocimiento y muy necesaria para fundamentar a partir de la educación las mejores oportunidades de crecimiento que el país pueda aprovechar en el futuro partiendo precisamente de las capacidades profesionales y técnicas que la educación a distancia permite llevar a todos los rincones del país.

Mi agradecimiento de nuevo a todos los funcionarios de la UNED, a los de antes y a los de ahora, a los estudiantes de esta Universidad que creyeron en la institución, a las autoridades que en diferentes momentos históricos han tenido que tomar las decisiones correspondientes para cumplir con ese anhelo de la sociedad costarricense al crear la UNED. El anhelo de llevar oportunidades de crecimiento personal y desarrollo profesional a todos los rincones del país para que a partir del fortalecimiento de las opciones educativas se sienten sólidas bases que permitan construir una sociedad de mayores oportunidades, más inclusiva, una sociedad que realmente aspire a desenvolverse en contextos de mayor justicia social a partir de la equidad del cierre de brechas que es necesaria siempre buscarla en todas las sociedades.

Creo que eso se logra a partir del fortalecimiento de la educación en todos los niveles, muy importante hacerlo en este tiempo al nivel de la educación superior y fundamental hacerlo bajo un modelo de educación a distancia que sin ninguna duda será la modalidad educativa que poco a poco se irá imponiendo y cada vez más en este siglo XXI.

A todos los que hemos estado vinculados de una u otra manera en la UNED, nos alegra enormemente el benemeritazgo, pero quiero hacer un llamado a que de igual manera nos comprometa. No importa dónde nos desempeñemos nos comprometa a seguir haciendo lo mejor desde donde estamos y pensando que con esas acciones cotidianas que realizamos estamos cumpliendo con ese anhelo de democratizar el acceso a la educación superior en Costa Rica con todos los muchos beneficios que significan para una sociedad como la nuestra.

Hoy realmente es un día muy especial para la UNED, seguirá siendo recordado como un día de particular importancia para nuestra institución el 10 del 10, el 10

de octubre es un día en el que la UNED se alegra y se compromete con ese benemeritazgo que recibió el año pasado. Muchas gracias por acompañarnos en este acto.

Motivación del Sr. Ramiro Porras Quesada, Miembro externo del Consejo Universitario.

Buenos Días señor Rector, compañeros y compañeras del Consejo Universitario, del Consejo de Rectoría, señor ex Rector de la Universidad Estatal a Distancia don Chester, don Guillermo Vargas, ex ministro, Presidente del SINAES, señor Secretario del Tribunal Supremo de Elecciones, señor Diputado y representantes de don Bienvenido Benegas, invitados especiales, Directores, funcionarios, Jefes de la UNED, compañeros, jurado calificador, galardonados y galardonadas, compañeros y compañeras de los Centros Universitarios conectados tecnológicamente con nosotros en este momento en alma y espíritu en esta celebración. Estudiantes que nos acompañan, amigos y amigas todos.

Para mí es un honor dirigir estas palabras de motivación como miembro del Consejo, honor que agradezco a mis compañeros y compañeras al haberme designado.

Hoy celebramos muchas cosas como bien lo decía don Rodrigo, yo diría que hay tres galardonados, la UNED, el país y las personas que el jurado ha designado como personas distinguidas en el quehacer universitario.

La UNED por qué después de 30 años se hace justicia dándole el honor de declararla benemérita del país. Esto simplemente es el reconocimiento de una labor de una institución que llega a todos los rincones efectivamente.

Si hay una institución del país que llega a todos los rincones del país es la UNED, se acaba de clausurar el II Encuentro de los Centros Universitarios y precisamente hablábamos de eso, como esa proyección a través de los centros y a través de la tecnología llega a darle un posicionamiento a la UNED muy importante. No solo para figurar sino en el esfuerzo y responsabilidad que tenemos todos de llevar la educación a todos los confines de este país.

También está galardonado el país, porque a través de un reconocimiento que se da a la UNED el país entero debe vibrar de alegría al saber que hay una instancia como la nuestra que permite llegar y hacer realidad el sueño de muchas personas que de una u otra manera no hubieran podido tener oportunidades sino es a través de esta Universidad. El país ha ganado con esta universidad y ha hecho bien en reconocerlo.

Sobre esto del benemeritazgo ya don Rodrigo habló muchísimo, lo único que tengo que agregar es mi gran satisfacción de estar en el Consejo Universitario en el momento que esto se da y sentirme totalmente identificado con ese sentimiento

de todos los que aquí estamos por ese reconocimiento importante que hace el país a la institución.

Voy a referirme un poco a las y los galardonados específicos de este día y voy a referirme de una historia o un cuento que todos conocemos, dos obreros trabajaban en Europa, los dos eran albañiles y a uno le preguntaron ¿qué está haciendo? Y dijo “pegando ladrillos”, al otro le preguntaron ¿qué está haciendo? Y dijo “construyendo una catedral”.

Bueno, precisamente el Consejo ha tomado la decisión de buscar la gente distinguida de la UNED que, si bien es cierto todo el mundo hace su esfuerzo, es bueno identificar valores, desempeño y actitud en algunos para decir “miren este es el ejemplo que debemos seguir”.

Realmente cuando propusimos esto al Consejo lo hicimos para tratar de que nos identificáramos, reconocer a la gente que estaba identificada con el proyecto de la UNED, la gente que no pega ladrillos, la gente que construye una Universidad. Una universidad que se hace todos los días, que no está hecha, que la tenemos que hacer.

También recuerdo un momento importante en esta campaña pasada en que ustedes tuvieron el honor de elegirme nuevamente como miembro del Consejo, alguien muy acertadamente me preguntó, ¿don Ramiro que ha hecho usted en su primer periodo y porque quiere seguirse postulando? Mi respuesta fue muy sencilla, los proyectos se dividen en dos, aquellos que tienen una continuidad en el tiempo, la mayor parte es así, y algunos en que uno logra verlos concluidos.

Este de galardonar a las personas es uno de los que me siento muy orgulloso de haberlo concluido, es un proyecto específico que se presentó y fue acogido en el Consejo y que hoy se hace realidad.

Para mí es muy importante que una institución le diga a sus docentes, a sus funcionarios y funcionarias y a grupos específicos “usted es un ejemplo en la institución”, ejemplo que todos debemos seguir.

Por eso hoy me siento muy satisfecho de que podamos hacer por primera vez y en el marco de esta celebración ese reconocimiento a esas personas y a esos grupos específicos.

Quisiera saludar a esas personas y a sus grupos, decirles que la universidad se construye todos los días, que tenemos que seguir luchando dando el ejemplo para que esta institución sea cada vez más grande y siga cumpliendo con lo que el país espera de nosotros.

Quiero felicitarlas y felicitarlos, y quiero unirme al regocijo de poder reconocer esa labor en ustedes. Esperamos que para el próximo año muchos otros siguiendo su

ejemplo puedan estar aquí dentro de un año haciendo ese mismo reconocimiento. Muchas gracias.

Presentación del libro conmemorativo del Benemeritazgo de la UNED, Sr. Joaquín Jiménez Rodríguez, Miembro interno del Consejo Universitario

Buenos días don Bienvenido Benegas, Diputado de la Asamblea Legislativa, don Rodrigo Arias Camacho, Rector; compañeras y compañeros del Consejo Universitario, señores Vicerrectores y Vicerrectora, señora Defensora de los Estudiantes, señores y señoras Directoras y jefes de oficina, invitados especiales, estudiantes, compañeras y compañeros todos.

Voy a iniciar la presentación del libro conmemorativo de la declaratoria de la UNED como institución benemérita de la educación y la cultura con un hermoso pensamiento de Tagore que dice:

“El buen maestro enseña, El excelente maestro forma, Y el gran maestro inspira”

Y aquí tengo que, con el permiso de tan estimable audiencia, retrotraer un pasaje de mi historia de vida, mi paso por la secundaria, donde un joven profesor ateniense, don Clemente Aguilar Soto no solo, como buen maestro, me enseñó historia, sino que me formó en ese campo y como gran maestro que fue, supo inspirar en mi la vocación por la historia. Años después en la Universidad de Costa Rica emprendí estudios universitarios en tan noble disciplina del saber de la mano de otros grandes maestros como don Carlos Meléndez, doña Hilda Chen, don Rafael Obregón, doña Rosemary Karpinski, don Samuel Stone o Don Rodolfo Cerdas entre otros.

Esa primera formación universitaria, siempre me ha permitido ver las cosas con ojos de historiador, de allí que, el 14 de diciembre del año pasado, en la sesión ordinaria 1898 del Consejo Universitario el señor Rector al informar sobre el acto que se realizó en la Casa Presidencial, donde se develó la placa conmemorativa al Benemeritazgo de la UNED, me permití proponer, que tan trascendental hecho histórico en nuestra vida institucional, debía ser registrado en un libro, que recopilara los principales hechos y documentos, en torno a la aprobación de la Ley que declaró a la UNED como Institución Benemérita de la Educación y la Cultura. Ese día se tomó el acuerdo de crear una comisión para este fin, integrada por el señor rector don Rodrigo Arias, doña Maritza Esquivel, jefe de la Oficina Institucional de Mercadeo y Comunicación, don Alonso Rodríguez encargado de la cátedra de Historia de la Cultura y quien les habla. Esta comisión se completó posteriormente con doña Delia Feoli, don Jorge Delgado y don Gustavo Solórzano. La cátedra de Historia de la Cultura propuso a la historiadora Silvia Elena Molina Vargas como autora del libro, que me honro en presentar en este solemne acto. Libro que hemos titulado ***“La joven benemérita Universidad Estatal a Distancia”***.

(Le voy a solicitar a Silvia Elena ponerse de pie para que le brindemos un aplauso en reconocimiento a su esfuerzo académico e intelectual)

Este libro, será de obligada consulta para los que nos ha tocado con orgullo vivir el momento histórico de este merecimiento del bien, pero también lo será para las futuras generaciones, que tendrán una importante reseña histórica en donde consultar y hacer conciencia de lo que un Benemeritazgo significa.

En el acto de develación de la placa en la Casa Presidencial, en su discurso el señor presidente de la república don Oscar Arias dijo:

La UNED acorta las distancias y prolonga las esperanzas.

La UNED acorta las distancias entre nuestros sueños y nuestras realidades, porque es a partir de la educación de nuestra población que lograremos llegar a ser el país desarrollado que tanto hemos anhelado.

Hay muchos beneméritos que esperan por graduarse, hay muchas distancias que claman por ser acortadas, hay miles de personas que buscan aprender, y hay una infinidad de conocimientos que necesitan ser transmitidos.

A estas emotivas palabras del señor presidente, yo le agregaría, acortemos esas distancias y prolonguemos esas esperanzas como buenos maestros, enseñando, pero también como excelentes maestros formando y por qué no, como grandes maestros, inspirando a esos miles de costarricenses que acuden a nuestro claustro para que contribuyan con el sueño de hacer grande a Costa Rica.

Muchas gracias.

Reconocimiento a los primeros tutores (I semestre 2008), Sra. Marlene Víquez Salazar, Miembro interno del Consejo Universitario.

Buenos días, señor Rodrigo Arias, Rector de la UNED, compañeros y compañeras del CU, estimados vicerrectores y vicerrectora, señora Defensora de los Estudiantes, Directores y Jefes de las distintas unidades de la Universidad, señores y señoras del Jurado, compañeros y compañeras de la Sede Central y de los Centros Universitarios, estudiantes e invitados especiales que nos honran con su presencia, señor Chester Zelaya, ex rector de la UNED, don Edwin León, ex diputado, señor Guillermo Vargas, ex ministro de educación y presidente del SINAES, don Alejandro Bermúdez, representante del Tribunal de Elecciones, representante de don Bienvenido Venegas, ex profesores tutores de la UNED, amigos y amigas.

"Nunca se da tanto como cuando se dan esperanzas"

Esta es la frase que seleccioné para incluirlo en los certificados de reconocimientos, que hoy entrega el Consejo Universitario, a las profesoras y los profesores –tutores de la Universidad, del primer periodo académico en 1978. ¿Por qué la seleccioné? Básicamente por tres razones:

Primero, porque todos sabemos que una de las funciones esenciales de la UNED es “ofrecer opciones educativas” a varones o mujeres, que por diversas razones, la única opción de educación que tienen es la UNED. Esto lo hemos comprobado cuando hemos tenido oportunidad de conversar con los estudiantes. Hace un par de años atrás, entrevisté a cuatro graduados de esta Universidad; tres mujeres y un varón: una graduada del CEU de Limón, otra del CEU de Guápiles, otra del CEU de Palmar Norte y un graduado de la Reforma.

Cuando conversé con estos estudiantes, comprobé lo que significó para estas personas, en determinado período de su vida, la UNED, a pesar de las dificultades que enfrentaron con el sistema de enseñanza a distancia y, los obstáculos de carácter personal o familiar, que debieron superar para lograr su graduación. A manera de ejemplo, transcribo algunas expresiones dadas por estos estudiantes.

La graduada de Guápiles, ante la consulta de lo que ha significado la UNED para ella, expresó:

“Siempre me pregunto, qué hubiera pasado si la UNED no hubiera estado en ese momento”. Se refiere a un período de crisis familiar que enfrentaba en esa época. Y, agrega: “Yo sé que algo hubiera hecho, por mi forma de ser..., pero no sé si me hubiera costado más, o no sé si me hubiera dado por vencida, que por cierto, en ese momento, estaba a punto de hacerlo. Por eso pienso siempre que el hecho de que apareciera la UNED en el momento que la necesitaba, fue un quiebre de lo que pudo haber sido mi vida...”

La graduada del CEU de Limón, ante la pregunta por qué estudió en la UNED, respondió

“... Era la única que me daba la oportunidad de ser madre, de trabajar, y de poder superarme profesionalmente....” Y agrega: “... al principio, yo quería estudiar administración de empresas agropecuarias. A mi me gusta mucho el campo. Pero, Matemática Básica era matadora. En ese tiempo, los Estudios Generales era Ciencias Sociales, Matemática Básica, Castellano, e Introducción al Pensamiento del hombre Occidental, eran las cuatro básicas. Yo sentía que con asignaturas como Matemática no podía. Opté entonces, por Educación. Mayela – se refiere a Mayela Nash, funcionaria del CEU de Limón- me ayudó mucho, mucho, a orientarme a seguir otra carrera que no tuviera tanta matemática,...”.

Por su parte, el graduado de la Reforma, el cual en ese momento estaba a punto de obtener su tercera licenciatura con la UNED, ante la consulta de los motivos del por qué ingresó a esta Universidad, expresó:

“... Bueno, el primer motivo por el que yo ingresé, fue por exigencia de mi familia. Después del grave error que cometí... mis hermanos, mi propia esposa y mi madre, me solicitaron que me pusiera a estudiar o hacer algo productivo”, pues, “aquí –en la Reforma- iba a estar tamaño rato”. “...Fue entonces cuando tuve la orientación de doña Mónica Arias, la orientadora de aquí, la administradora del centro, dentro de las carreras que nos ofreció, me ofreció en ese momento, educación y administración. ... la esperanza era poder obtener un diplomado, es la primera meta que uno se propone a corto plazo.”... Y, agrega: “...la verdad es que la UNED, es la que nos abre los espacios, primero, para auto-realizarse, y segundo, le permite a uno salirse de todo ese ambiente de maldad y de terror que existe dentro de una prisión ...” “... El solo hecho de haber logrado ya casi tres licenciaturas, hablan por sí solas de una institución que no se ha limitado, por las restricciones de una cárcel, ni por las restricciones sociales, ni nada por el estilo. Todo lo contrario, me ha permitido, ser parte de un proceso donde uno busca la reconstrucción de su vida, y la universidad me ha facilitado eso, aportándome las herramientas necesarias, para desenvolverme, todos los días...”

Cuando se le consulta a este mismo estudiante más sobre lo que significa la UNED para él, afirma:

“...Prácticamente la UNED para mí es Mónica, la encargada del Centro Universitario en la Reforma, y afuera, doña Nidia Herrera. Son las dos personas de la Universidad, con quienes he tenido comunicación directa y de quienes he necesitado.” “Doña Nidia Herrera”, agrega, “incluso se ha molestado en venir aquí a recoger los informes de laboratorios de cómputo, y llevarlo a la universidad,...son cosas que uno se pregunta, cómo es que hace esto”, “qué difícil es para una funcionaria tener que dedicarle, a uno un espacio tan pequeño como este, en algo tan grande como la universidad”. Es por estas expresiones y otras similares, que estoy convencida que parte de la misión de la UNED es “dar esperanzas” a un grupo de costarricenses, mujeres y hombres, que tienen como única opción de estudio, la UNED.

La segunda razón, por la que seleccioné la frase "Nunca se da tanto como cuando se dan esperanzas" es porque esta frase fue escrita por un poeta, novelista y ensayista francés de finales del siglo XIX e inicios del siglo XX (1844-1824) (Anatole François Thibault, que adoptó el sobrenombre de Anatole France), el cual ha sido considerado un maestro de la prosa por la sencillez y precisión de su escritura. En 1921, tres años antes de su muerte, se le otorgó el Premio Nobel de Literatura por su obra literaria. En la madurez de su vida, este escritor, se convirtió en un defensor de causas humanitarias, mediante elocuentes defensas de los derechos civiles, de la educación popular y de los derechos de los trabajadores, a la vez, atacó con amargas y brillantes sátiras los abusos políticos, económicos y sociales de su época. En otras palabras, se trata de la frase de un humanista, con gran sensibilidad social, y que con sus escritos defendió en su época, uno de los derechos más importantes de los seres humanos, como es el derecho a la educación. Y, eso es la UNED, una institución universitaria creada

bajo el principio constitucional de que la educación es un derecho y no un bien, que se puede vender.

La tercera razón, por la cual escogí la frase: “Nunca se da tanto como cuando se dan esperanzas” es precisamente, la palabra “esperanza”

Se afirma que “la esperanza, es la confianza de saber que “los problemas no son eternos”, o, “que las heridas se curarán”, o, “que las dificultades se superarán.” También se dice que la esperanza “Es tener fe”; en términos religiosos, “es una fuente de fortaleza y renovación absoluta de nuestro interior, que nos guía desde la oscuridad hacia la luz.”

Desde nuestra perspectiva, el significado de esperanza, que subyace en la frase citada, es más que un estado anímico, o un acto de contemplación, mediante el cual vemos como posible aquello que deseamos.

Se trata del significado de esperanza que subyace en la “Pedagogía de la Esperanza” de Paulo Freire, entendida por esta servidora, como la fuerza que emerge en la persona, cuando toma conciencia de su realidad y la mueve a actuar libre y de manera eficaz sobre esa realidad, si eso es lo que quisiera, para transformarla.

Esta concepción de esperanza, demanda de una institución educativa como la UNED, además de profesores o profesoras con amor a la docencia en forma sincera, funcionarios o funcionarias en la sede central y todos los CEU, con sensibilidad social, convencidos que una de las funciones fundamentales de esta Universidad, es la formación de criterio, en particular en sus estudiantes, de manera que tomen conciencia de su realidad y decidan libremente, qué quieren para ellos o para ellas, o para sus familias o para su comunidad.

En nombre del Consejo Universitario, estimados profesores tutores de julio de 1978, nuestro más sincero agradecimiento por haber aceptado con nobleza y valentía el ser los primeros tutores de la UNED. Gracias a ello, a su vocación de educadores, al compromiso social de personas como don Edwin León, al compromiso de las mismas autoridades de la UNED de ese entonces, como don Chester Zelaya y al compromiso de otros funcionarios y funcionarias académicos y administrativos, de ese entonces, la UNED pudo abrir sus puertas en julio de 1978, en C. Nelly, en San Vito, en Osa, en Pérez Zeledón, ..., y en otros lugares del país, los que en su mayoría en ese momento, eran desconocidos para muchos de ustedes. Gracias a ello, esta institución, inicia una de sus acciones más sublimes, como es, **brindar esperanzas a todas las personas** que tienen como única opción educativa la UNED y, de esta manera contribuir a una sociedad más justa y equitativa.

Gracias por la atención

* * *

Se procede a entregar los certificados de reconocimiento a los primeros tutores de la UNED.

* * *

Reconocimiento para estudiantes y funcionarios o funcionarias distinguidos de la UNED, a cargo de la Licda. Hernández, Coordinadora de la Comisión encargada de analizar las postulaciones.

LICDA. LIDIA HERNANDEZ: Para la celebración del día del Benemeritazgo de la UNED, el Consejo Universitario creó este año un reconocimiento para distinguir anualmente a uno o varios estudiantes, así como funcionarios y funcionarias tanto académicos como administrativos, con el fin de distinguirles por:

1. los aportes brindados para la excelencia y para el liderazgo y la proyección de la institución
2. presentar una conducta o trayectoria singularmente ejemplares, manifestados en beneficio de la UNED o de un ejercicio profesional o de un área del conocimiento o de una labor sociocultural reconocida a nivel nacional o internacional

Para ello, el CU nombró como Jurado Calificador a:

- Dra. María Eugenia Bozzoli Vargas
- M.Sc. Rocío Chaves Jiménez
- Licda. Lidia Hernández Rojas
- Estudiante David Alexander Martínez
- Arq. Walter Vargas Ortega

Como mecanismo de trabajo el Jurado estudió otros procesos de reconocimiento y con base en esto diseñó un instrumento para cada categoría de selección con una amplia serie de criterios e indicadores para valorar en las personas postuladas:

- Excelencia académica o Excelencia en la gestión
- Liderazgo
- Trayectoria
- Proyección
- Área del conocimiento

Además, se realizaron entrevistas tanto en persona como vía telefónica y la revisión de expedientes personales con el apoyo de la Oficina de Recursos Humanos.

Después de un riguroso proceso de dos meses de trabajo, fundamentado en los principios de justicia y equidad para identificar y reconocer a aquellas personas que por sus méritos y acciones han contribuido de forma significativa al fortalecimiento de la **excelencia**, el **liderazgo** y la **proyección** de nuestra institución, se obtuvieron los siguientes resultados:

CATEGORÍA ESTUDIANTIL

1° lugar

Daniela Mejías Ugalde

La persona que obtuvo el primer lugar en la categoría estudiantil, la postularon sus compañeras de grupo de estudio por ser leal, servicial y comprensiva, por el amor y entrega al estudio, por ayudarlas a ellas y a muchísimas personas más en el Centro Universitario de Heredia y de Alajuela, por instar a otros jóvenes a que ingresen a la UNED y al CONED y a ayudar a los más necesitados, porque su razón de vivir es el poder servirle a los demás. Porque ella es un ejemplo de lo que se puede realizar con amor y empeño.

Madre soltera a sus dieciséis años, le decían que había truncado su futuro profesional. Por dificultades familiares y económicas tuvo que suspender sus estudios, hasta que una amiga le habló de la UNED, a donde entró en el 2006 y en ese diciembre recibió el mejor de los regalos, una beca D para estudiar, por sus excelentes notas. Desde el principio no bajó la mirada ni perdió dedicación, al contrario se sintió inspirada al encontrar una institución en la que las jóvenes madres solteras pudieran hacer realidad su sueño de realización personal.

Por sus excelentes notas en el 2008 le fue otorgada la Graduación de Honor al obtener su Diplomado en Educación Preescolar. Actualmente es estudiante de la carrera de Bachillerato en Educación Preescolar. Ella es Daniela Mejías Ugalde.

Mención Honorífica:

Gigliola Fiorella Monge Lezcano , estudiante del programa de Maestría en Psicopedagogía del Sistema de Estudios de Postgrado, por sus excelentes notas.

CATEGORÍA ACADÉMICO-A

1° lugar

Róger Loría Meneses

Tutor de la Cátedra de Gramática y Literatura desde 1982

- Gestor de la creación de esta cátedra en el año 2000
- Nunca se ha incapacitado
- Nunca ha solicitado ningún permiso (de ninguna índole)
- Nunca ha recibido alguna amonestación, todo lo contrario, ha recibido diversos reconocimientos por su trabajo y proyección hacia la comunidad de Cartago, donde impulsa también un Grupo de Teatro
- Nunca ha faltado ni llegado tarde a ninguna tutoría
- Nunca ha retrasado procesos por no entregar a tiempo sus obligaciones
- Siempre está dispuesto a colaborar con la cátedra o con la Escuela de Ciencias Sociales u Humanidades, cuando se le necesita.
- Siempre ha manifestado su arraigo y cariño para con la UNED, ya fuere con alguna narración o en algún acontecimiento importante. Siempre se manifiesta ORGULLOSO de ser parte de la génesis y desarrollo de esta institución.

“Justifico su postulación con hechos ordinarios. Sin embargo, los hechos ordinarios llevados a cabo con una gran dedicación, amor, alta responsabilidad, sacrificio y colocando el nombre de la UNED en un lugar de Honor, también merece reconocimiento”.

Mención Honorífica:

Grupo docente del Programa Académico de Enseñanza de las Matemáticas, de la Escuela de Ciencias Exactas y Naturales, porque logró alcanzar las características merecedoras de la acreditación del SINAES en el 2004.

CATEGORÍA ADMINISTRATIVO-A

1º lugar: Empate:

Dado el **empate en el primer lugar** entre el señor **Luis Manuel Rodríguez Arguedas** y la señora **Mayela Nash Porras**, luego de una larga deliberación el jurado decide respetar este empate para reconocerle a ambos su compromiso con nuestra Institución.

Luis Manuel Rodríguez Arguedas

“Dedicación, entrega, compromiso, responsabilidad, lealtad y amor, son valores que caracterizan a personas que en su trayectoria de vida, los han reflejado siendo consecuentes en su pensar, sentir y actuar. Referirse a lo anterior, es hablar del señor Luis Manuel Rodríguez Arguedas, funcionario de la UNED desde el año 1979, quien con su manera de pensar, sentir y de actuar, ha demostrado su entrega hacia una institución que lo vio crecer, forjarse un futuro pleno no solo en el campo laboral, sino también, en el personal, pues como él bien lo expresa: “aquí conocí a la que desde hace muchos años es mi esposa y madre de mis hijas...qué más puedo pedirle a mi querida UNED...”

Escuchar estas palabras de una persona como Don Luis, es conocer ese amor y lealtad que él siente hacia la universidad, a la cual ha tratado de colaborar, sugerir y proponer nuevas maneras de atención a las poblaciones estudiantiles, de formularios que agilicen los procesos administrativos, de asesor con su amplia experiencia en el tema de Centros Universitarios a otras sedes que nacieron en diferentes provincias, porque la única meta de este compañero, es coadyuvar con sus ideas, esfuerzo y compromiso a la búsqueda de una UNED mejor cada día...él con su seguridad de poder colaborar tranquiliza a todas y todos y el quehacer del Centro Universitario de San José transcurre en el orden y con la normal cotidianidad de siempre.

Mantener las sólidas bases de una institución que desde su creación se ha caracterizado por ese humanismo, solidaridad y permanente mejora, solo se logra con funcionarios como don Luis, que representan modelos a seguir para fortalecerlas cada día más, y lograr concretar su misión y visión en cuanto a calidad y excelencia para la población estudiantil y la sociedad en general.”

Mayela Nash Porras

“Doña Mayela, labora en la UNED desde 1979, por el trato que brinda a los y las estudiantes y público en general, es el alma del Centro Universitario de Limón. Muy conocida y apreciada por los estudiantes y la comunidad en general. Se caracteriza por ser una funcionaria responsable, puntual, perseverante, motivadora, creativa, organizadora, por su trabajo en equipo, colaboradora, siempre busca otra alternativa para buscar soluciones, disponible, comprometida y con mucha mística.

Ha sido la pionera en la integración de grupos deportivos, durante muchos años ha mantenido un grupo representativo de fútbol, que ha participado en varias ocasiones en JUNCOS, han obtenido 16 trofeos y una excelente representación a nivel cantonal y regional. También ha colaborado en actividades con los estudiantes como las Olimpiadas de Matemáticas. Además, fue reina de los Carnavales de Linón en 1976.

Actualmente, apoya a la compañera Joanna Jara en el proyecto de Embellecimiento y Conservación de un Ambiente Saludable en el Centro Universitario de Limón.

Concluimos esta breve presentación de doña Mayela, con las palabras de la Sra. Lidia Urbina, Administradora del Centro Universitario de Limón, que nos indicó la semana pasada... puedo decir que actualmente estoy incapacitada, por enfermedad y estoy segura que el Centro Universitario está en buenas manos, porque Doña Mayela me sustituye”.

Mención Honorífica:

1. Johanna Jara Espinoza

“Excelente funcionaria, da más de lo que se le solicita, siempre está atenta a colaborar en el mejoramiento de los servicios que se les brinda a los y las estudiantes y público en general. Es una persona puntual, responsable, siempre disponible a colaborar, discreta, dinámica y no espera que le digan lo que tiene que hacer, posee una gran iniciativa y compromiso.

Actualmente coordina el Proyecto de Embellecimiento y Conservación de un Ambiente Saludable en el Centro Universitario de Limón, con el apoyo de Doña Mayela Nash, acondicionando con mucha creatividad e innovación los espacios para lograr un ambiente más agradable, proyecto que beneficia tanto a estudiantes del Colegio Científico, del CONED y de la UNED. Fue bibliotecaria ad honorem del Centro Universitario de Limón.”

2. Marvin Antonio Campos Moya

Don Marvin fue postulado como Director Técnico en la disciplina Fut-Sal masculino y femenino desde 1996, corresponde a un ámbito muy específico como lo es el deporte, el cual no facilitó la comparación con las categorías establecidas.

Dado que lo destacan como una persona responsable, perseverante y con ansias de triunfo, que le ha dado grandes satisfacciones a la UNED, al posesionar al equipo en lugares relevantes y logrado campeonatos como el Torneo Centroamericano en febrero del 2008 y el Tricampeonato en JUNCOS 2008, el jurado determinó, por su acción y contribución en la proyección de la Institución en este ámbito, reconocerle dicha trayectoria con una **Mención Honorífica**.

RECONOCIMIENTO ESPECIAL

Se recibió también una propuesta de postulación del Señor Rector, **Rodrigo Arias Camacho**. En respecto a ésta, el jurado deliberó que es difícil comparar las características del cargo que desempeña en relación con los otros puestos de la institución y, por otro lado, la naturaleza de su labor involucra tanto funciones académicas como administrativas que también dificultan la valoración, dentro del marco de justicia y equidad establecido por el jurado para cumplir cabalmente con la labor asignada.

Después de analizar los fundamentos que justifican dicha postulación, entre ellos, cita textual: “...el liderazgo mostrado por don Rodrigo Arias Camacho durante su gestión, nos obliga a resaltar algunos aspectos que han marcado de manera trascendental, el desarrollo de la Institución en los últimos años. Su liderazgo se entiende como la capacidad de tomar la iniciativa, gestionar, convocar, promover, incentivar, motivar a un grupo o equipo”, el jurado reconoce su contribución a la consolidación y proyección de la UNED durante su trayectoria como Rector, en la que se destaca especialmente su gestión para lograr:

- Impulso a la Ley de dotar de recursos adicionales a la UNED

- La exitosa negociación del Fondo Especial de la Educación Superior (FEES)
- La declaración de esta institución como Benemérita de la Educación y la Cultura de Costa Rica

Por lo que resuelve otorgarle al Señor Rector un **Reconocimiento Especial**.

* * *

Se procede a realizar la entrega de certificados de reconocimiento por categorías a los funcionarios y estudiantes distinguidos.

* * *

Se levanta la sesión al ser las dieciséis horas con dos minutos.

**MBA. RODRIGO ARIAS CAMACHO
PRESIDENTE DEL CONSEJO UNIVERSITARIO**

NA